

MANUAL DE  
SITUACIONES DE  
EMERGENCIAS Y  
DESASTRES





ENEZUELA



# INTRODUCCION

El objetivo de la preparación para casos de desastres es garantizar que los sistemas, procedimientos y recursos estén preparados para proporcionar una asistencia rápida y efectiva a las víctimas y facilitar así las medidas de socorro y el restablecimiento de los servicios. Para que la información tenga impacto en las decisiones para salvar vidas, los profesionales de salud deben adaptar la recolección y diseminación al ritmo rápido, y con frecuencia caótico, de una emergencia. La concepción integral es muy importante, porque a veces en una situación de desastre se priorizan las esferas económicas o la atención a la salud física de las personas, en especial de los heridos, y se descuidan aspectos como la salud mental, cuyas secuelas son grandes. Para evitar que las amenazas tengan efectos devastadores se necesita una actividad multisectorial permanente que consiste principalmente en dos grandes áreas. Una es prepararse mejor para responder. La otra es asegurar que la sociedad reduzca su vulnerabilidad ante las amenazas.

Los países afectados por desastres agotan muchos de sus recursos financieros y materiales en la fase inmediatamente posterior al impacto, en el preciso momento donde se necesitaría más capacidad para recuperar lo perdido. El restablecimiento a la normalidad de los servicios de atención primaria de salud, sistemas de agua, vivienda y trabajos que producen ingresos, son las áreas que requieren de mayor ayuda externa. Cuando la crisis aguda ha cedido y las víctimas se sienten (y a menudo son) abandonadas a sus propios medios, aparecen problemas de salud social y mental. Los programas de alivio exitosos orientan sus operaciones al hecho de que el interés internacional decae a medida que disminuyen los titulares en los noticieros, y las necesidades y la escasez se toman más urgentes.

Adicionalmente, la falta de información para afrontar las situaciones de emergencia, se convierte en un factor de incremento de la vulnerabilidad, ya que dificulta la identificación de soluciones apropiadas para el manejo de las situaciones. Es por ello que, como contribución para mejorar las condiciones de calidad de vida de estas poblaciones, hemos desarrollado este material informativo, un instrumento de apoyo útil a la comunidad antes, durante y después de las situaciones de emergencias y desastres.

